

chinos y de los parientes de los emigrados, obligándolos á que entregasen á la república la parte de sus bienes, que por su muerte pudiese corresponder á los emigrados. Era amigo de Sieyes y contribuyó mucho á elevarle al directorio en 1799. Igualmente auxilió mucho el movimiento de brumario, en premio de lo cual se le nombró miembro de la comision que redactó la constitucion consular y despues pasó al tribunado. No tardó Bonaparte en eliminarle de allí por ciertas pretensiones que no eran de su gusto y le envió de prefecto á los Bajos Alpes.

PAGINA 189.

10 Boulay el del Meurthe era un abogado de Nancy cuando estalló la revolucion y no obtuvo empleo alguno hasta que le eligieron diputado al consejo de los 500 en 1797. Hizo al principio parte del 'club de Clichy', pero no tardó en separarse de él. El día 18 de fructidor le nombraron miembro de la comision de salud pública y aquella misma tarde hizo un discurso apologético de aquella jornada y propuso la deportacion del partido vencido, y tambien que se precisase á emigrar á la alta nobleza porque segun él, hacia mas daño allí que emigrada. Pero este proyecto fue combatido como una horrible tiranía; y pocos dias despues le presentó modificado, esto es, proponiendo que todos los antiguos nobles, menos algunas escepciones fuesen declarados no ciudadanos franceses y así se aprobó, nombrándole en recompensa secretario y poco despues presidente del consejo. El día 30 de prerial acusó á los directores Merlin y Larveilliere de que eran autores del sistema que habia puesto en peligro á la república y les obligó á retirarse. Despues de esta victoria de los consejos sobre el directorio publicó Boulay un escrito notable, intitulado: *Ensayo sobre las causas que en 1649 ocasionaron el establecimiento de una república en Inglaterra, sobre las que debian consolidarla y sobre las que la hicieron abortar*. Esta obra se publicaba en el momento en que las convulsiones interiores y los reveses

de los ejércitos, amenazaban la caida de la república y así produjo el mayor interes. Se opuso Boulay á toda persecucion religiosa, y á que se formase causa á los antiguos directores, ni á que se declarase la patria en peligro; pero luego que ocurrió el movimiento del 18 de brumario presidió la comision en que se formó la constitucion consular y á poco tiempo se le nombró consejero de estado. Mas adelante obtuvo la cruz de comandante de la legion de honor y una plaza de senador, en la cual murió en 1811.

PAGINA 191.

11 Francisco Antonio Chollet diputado de la Gironda del consejo de los 500 fue moderado en el sentido en que debieran serlo todos los que toman ese título. Es decir por temperamento y por principios de justicia, y no por cálculo y espíritu de partido. Apoyaba la egecucion de las leyes que contribuyeron á salvar la Francia para no incidir en la conlradiccion tan frecuente en todas las reacciones; pero sin empeñarse en sostener las que eran perjudiciales y tiránicas por espíritu de obstinacion. Así le respetaron todos los partidos y llegó al término de su carrera que fué una plaza en el senado conservador. Ha dejado escritas unas Memorias contemporaneas, de que daremos muchas noticias en la historia del Consulado y del Imperio.

PAGINA 191.

12 Detorcey, diputado del departamento del Marne al consejo de los Ancianos, y hombre muy inteligente en hacienda, fue borrado de la lista de los deportados por recomendacion de Perés el diputado del Alto Garona y en 1799 se le borró tambien de la de emigrados en que estaba comprendido. En tiempo del consulado le nombraron subprefecto de Vitry-le Français, donde murió.

PAGINA 191.

13 Le Normand, diputado del Loira inferior, fue

uno de los que mas insistieron en que el directorio diese una respuesta categórica sobre la marcha de las tropas que avanzaban sobre Paris. Como el triunvirato directorial no podia confesar la verdad sin errar el golpe, le puso en la lista de los proscriptos, pero sabiendo que era un jóven de mucho mérito, consintió en borrarle de ella y se limitó á hacer que se anulase su eleccion. Mas adelante le nombraron ayudante general de Moreau y vino á morir en la batalla de Wagram.

PAGINA 191.

14 Edma Luis Bartolomé Bailly diputado del Sena y Marne á la convencion, habia sido clérigo del Oratorio y abrazó el partido de la revolucion con mas moderacion que otros de la misma congregacion. Despues de haber obtenido varios destinos públicos le eligieron diputado á la convencion y en ella votó por la reclusion del rey hasta la paz. Pasó poco despues de representante á Strasburgo, donde echó de todos los empleos públicos á los terroristas. Se opuso al arresto general de los clérigos no juramentados, aunque él habia prestado el juramento. Esta circunstancia le valió para no ser deportado á Cayena aunque ya estaba en la lista fatal. En 1798 volvió á ser reelegido para el mismo consejo y despues del 18 de brumario le nombró Bonaparte prefecto del Lot, miembro de la legion de honor y senador.

PAGINA 192.

15 Bayard, el del Oisa, no tuvo otro motivo para ser deportado que pertenecer al club de los clichinos; no tuvo tampoco dificultad en escaparse, sin que en lo sucesivo volviese á acordarse nadie de él ni él de nadie pues se redujo á la mas completa obscuridad.

PAGINA 192.

16 Este Blain tambien se llamaba Bayard y se distinguia

del otro por ser diputado de las Bocas del Ródano. Fue deportado en fructidor pero se escapó tambien y se acogió al gobierno consular.

PAGINA 192.

17 Luis Bornes, y no Borné, fue diputado del Alto Loira al consejo de los 500 y gran enemigo de jacobinos y terroristas, queriendo que de ningun modo se les comprendiese en la amnistia. Acusó al directorio y á los ministros por los excesos de sus agentes en Santo Domingo, lo cual bastó para que le deportasen á la Guiena, de donde tuvo la fortuna de escapar y se volvió á Francia á la sombra del gobierno consular, sin pretender empleo ninguno.

PAGINA 192.

18 Pedro Cadroy habia sido diputado á la convencion y votado en ella por la reclusion del rey, lo cual basta para indicar que era hombre moderado. Propuso varios proyectos para modificar la constitucion de 1795, que no quisieron admitirse por prematuros. En 1794 le enviaron á Marsella á reprimir á los terroristas y lo cumplió con tanto celo, que se le acusó despues de que habia dejado asesinar algunos de ellos en las cárceles. Se hallaba en Lyon cuando se insurreccionaron los jacobinos de Tolon, y al momento tomó providencias eficaces para sujetarlos, como en efecto lo consiguió. En el consejo de los 500 se declaró por la libertad completa del pensamiento, y escribió una memoria contra Tallien y Freron que se quejaban de que el directorio dejaba impunes á los reactivos. Esta memoria fue la causa inmediata de su deportacion y no le llamaron de ella los cónsules; pero al cabo de algunos años volvió á Francia.

PAGINA 192.

19 Juan Bautista Cuchery, diputado por el departa-

mento del Doubs al consejo de los 500 fue moderadísimo en todo y solo mostró alguna violencia para defender á los diaristas perseguidos por el directorio diciendo : « Temeis las verdades y temeis las calumnias. Las primeras debeis escucharlas porque os convienen en caso de que no hayais resuelto ser tiranos. A las segundas debeis responder con vuestra conducta. » Mas esto bastó para que se le deportase á Synamari , de donde se escapó , y habiéndole llamado los cónsules , vino á Paris , pero no tardó en volverse á Londres y allí estuvo redactando un diario en frances.

PAGINA 192.

20 Isidro Estevan Delarue diputado al consejo de los 500 se hizo notable por sus violentos ataques contra los terroristas y mas adelante contra el directorio , contra Hóche y contra el comisario de guerra Lesage que es quien habia sido causa de que las tropas hubiesen pasado el límite constitucional. Esto bastó para que el día 18 de fructidor le prendiesen y llevasen á la Guiana. Allí escribió notas muy curiosas sobre Sinamary , de donde se escapó con Pichegrú , Willot y otros siete. En consecuencia le mandó poner el directorio en la lista de los emigrados , mas él se fue á Londres en 1799 donde le recibieron muy bien varios personajes y entre ellos el duque de Portland. Despues pasó á Alemania , y cuando ocurrió el 18 de brumario se volvió á Francia. Pero sus antiguas relaciones con Pichegrú no tardaron en hacerle sospechoso de que era partidario de los Borbones y tuvo que huir de las pesquisas de la policia , y despues de estar escondido muchos años en el departamento del Nievre , pudo por fin pasar á España donde murió el año 1808.

PAGINA 192.

21 Domingo Doumerc, y no Dumeré fue escluido del consejo de los 500 por estar en la lista de los emigrados pero habiendo conseguido que le borrasen de ella le vol-

vieron á admitir. Se agregó al partido de los moderados y esto le ocasionó la deportacion. Pero pudo sustraerse á ella con la fuga y habiéndole llamado los cónsules en 1799 , no quiso volver á tomar parte en los negocios públicos.

PAGINA 192.

22 Fronton Duplantier , vecino de Burdeos , habia sido suplente á la legislatura y diputado á la convencion , donde votó la muerte del rey. Asustado de las consecuencias que debian tener las jornadas del 31 de mayo y 2 de junio de 95 hizo su renuncia y la aceptó la convencion. Se retiró á Burdeos á presidir la administracion del departamento. Era un magistrado muy habil y de gran reputacion , pero no dejó de tomar alguna parte en los movimientos de los federalistas , por lo cual tuvo que ocultarse entre los empleados en el acarreo de víveres del ejército de Italia hasta que pasó el reinado del terror. En 1795 le eligieron diputado al consejo de los 500 y se declaró partidario de los del club de Clichy y enemigo de todos los que habian cometido tantos horrores en los departamentos , singularmente contra Reverchon. Por consiguiente fue comprendido en la lista de los deportados de fructidor ; pero se escapó á Suiza y despues á Toscana , de donde volvió á Francia en 1799. En febrero de 1801 habiendo recobrado sus derechos de ciudadano le nombraron consejero de prefectura de su departamento y en 1802 le nombró Bonaparte prefecto de las Landas , donde falleció en 1807.

PAGINA 192.

25 Pedro Duprat , diputado de las Landas al consejo de los 500 , entró desde luego en el club de Clichy y habló muchas veces en favor de los ciudadanos , cuyos bienes habian sido vendidos bajo pretexto de emigracion. El 30 de agosto 1796 denunció la famosa declaracion de Bailleul diciendo que *no podia creer que uno de sus compañeros fuese tan perverso y cobarde que proclamase la anar-*

quia. Esta espresion no se le perdonó jamas y por ella le pusieron en la lista de los proscriptos. Pudo esconderse y al cabo de un año se presentó en Oleron, de donde le llamaron los cónsules en 1799.

PAGINA 192.

24 Antonio José Jourdan fue uno de los diputados de consejo de los 500 que mas frecuentemente hablaron en favor de los proscriptos y de los parientes de los emigrados, queriendo que los tribunales fuesen los únicos que entendiesen en su causa. Denunció á Freron por sus crueldades en Marsella, diciendo que habia dejado lleno aquel departamento de empleados terroristas. Pidió que fuesen comprendidos en la amnistia los habitantes de Lyon y de Tolon y sobre todo que fuese libre la imprenta, contra la cual se habia pronunciado el directorio. Este fue uno de los mas valientes el día terrible de 18 de fructidor y sabiendo que iban á deportarle se escapó, como otros muchos, y mas adelante no solo recuperó los derechos de ciudadano sino que llegó á ser senador y murió en aquella dignidad el año de 1809.

PAGINA 192.

25 Andres Jacobo Lemarchand Gomicourt, diputado del Soma al consejo de los 500 fue adversario del directorio y en consecuencia condenado á la deportacion el día 18 de fructidor. La causa que motivó su desgracia fue una mocion que hizo el 27 de junio 1797 á fin de que se señalase un premio á los cazadores que matasen lobos, porque en todo su discurso estuvo haciendo alusiones entre los lobos y los jacobinos. Pudo escaparse y á su vuelta en 1805 le volvieron á elegir miembro del cuerpo legislativo y murió en aquella corporacion.

PAGINA. 192.

26 Madier de Monjan abogado, cónsul y corregidor

de San Andeol, fue diputado á los estados generales y uno de los mas adictos á la corona. Este fue quien propuso que se formase causa á los promovedores de las jornadas del 5 y 6 de octubre sin consideracion á su clase. Disputó á la asamblea el derecho de decidir cuales eran los casos en que se habia de entender que el rey hubiese abdicado. Cuando se propuso decretar que la pena de muerte fuese una simple privacion de la vida por los medios menos dolorosos, pidió que se hiciese una escepcion contra los regicidas. Fue uno de los que protestaron contra la constitucion de 1791; y á pesar de estos principios sobrevivió al reinado del terror. En setiembre de 95 le eligió el departamento del Ardeche para el consejo de los 500, y naturalmente se declaró contra los jacobinos, acusándolos de que siempre eran facciosos. Quiso proteger á los padres y madres de los emigrados, á quien intentaban privar de sus bienes. En consecuencia, el triunvirato directorial le puso en la lista de los proscriptos, pero le borraron de ella los consejos, y sin embargo se le condenó á la deportacion.

PAGINA 192.

27 Maillard de Jubainville, diputado del Soma al consejo de los 500 y acérrimo Clichino, fue el que propuso que se anulase la ley del divorcio por incompatibilidad de carácter. Quiso que se espeliesen de Paris los asesinos que iban llegando de su departamento al acercarse la jornada de fructidor, á quienes él llamaba *bebedores de sangre*. Por consecuencia le envolvieron en la proscripcion y murió á principios de 1799.

PAGINA 192.

28 Jacobo Bartolomé Noailles, diputado del Gard al consejo de los 500, fue un terrible antagonista de los jacobinos y partidario acérrimo de la libertad de imprenta. Pero al mismo tiempo se opuso al proyecto que tenia el di-

rectorio de fundar una gaceta privilegiada en que defender todos sus actos: tan cierto es que todo el mundo reclama la libertad para sí y la esclavitud para sus enemigos. Fue uno de los proscriptos de fructidor que evitaron la deportacion á Cayena escondiéndose, y llamado despues por los cónsules le nombraron oidor de la audiencia de Nimes y murió siendo juez en el tribunal de casacion.

PAGINA 192.

29 Pedro Andre, el del Lozere fue nombrado en 1795 diputado al consejo de los 500, y constante enemigo de los terroristas. Habiéndole llamado el día 21 de enero 1796 para prestar el juramento de ódio á la monarquía dijo. « Juro tener ódio á la monarquía y á toda especie de tiranía, cualquiera que sea la máscara con que se encubra porque el tirano con gorro colorado me causa el mismo horror que el tirano coronado. » Esta adición fue causa de que el presidente mandase á todos los diputados que se atuviesen á la fórmula de costumbre. Esto indicaba bastante cual era el giro de sus opiniones y así no debe estrañarse que el triunvirato directorial le condenase á la deportacion; pero tampoco que él tratara de sustraerse con la fuga á tan bárbara providencia y despues del 18 de brumario se le dejó vivir en Tolosa sujeto á la vigilancia de las autoridades.

PAGINA 192.

30 Mac Curtin, diputado del Loira inferior al consejo de los 500, fue uno de los que estaban en la lista de los deportados el día 18 de fructidor, y como el secretario que la leia pronunciase mal su apellido, empezaron á gritar los diputados diciendo que no le conocian ni habian oido nunca el metal de su voz. Pero dijo uno de los de la comision que esto no queria decir nada, pues bastaba que hubiese sido de la reunion de Clichy y se echaron á reir como si se tratase de alguna bagatela. El se

quitó de cuentos, y durante todo el tiempo de su proscripcion se fue á servir con los chuanes, bajo el nombre de Kinlis, con el grado de mayor general de la Alta Bretaña y del Bajo Anjou, é hizo todo el daño que pudo á sus enemigos, pues esta es la única lógica de las revoluciones.

PAGINA 192.

31 Pavie, y no Pavee, fue diputado del Eura al consejo de los 500, donde no dejó de solicitar el libre ejercicio de la religion católica por ser el de la mayoría de los Franceses; lo cual bastaba y aun sobraba en aquel tiempo para que le condenasen á la deportacion de Cayena, de donde fue llamado por el gobierno consular.

PAGINA 192.

32 Jacobo Praire Montaud, llamado Vermanton, fue diputado del Loira al consejo de los 500, y por haber sido moderado y defensor de los parientes de los clérigos que estaban encarcelados se le deportó á Cayena, de donde le llamó despues Bonaparte.

PAGINA 192.

33 Enrique Muraire, magistrado y presidente del tribunal de Draguignam, fue diputado por el departamento del Var á la legislativa y se condujo en ella con talento y moderacion. Este fue el que dió el informe en favor de Lafayette, por lo cual no se le eligió para la convencion. Pero en 1795 le nombraron para el consejo de los Ancianos por el departamento del Sena, y como era natural, se declaró protector de los emigrados y perseguidos, así como enemigo de las usurpaciones del directorio: lo cual le valió la proscripcion de fructidor. Pudo ocultarse y habiéndose presentado despues en la isla de Oleron, le llamaron los cónsules en 1799 y al año siguiente le nombraron comisario del gobierno cerca del tribunal de ape-

lacion de París, luego juez del tribunal de casacion y últimamente consejero de estado y gran oficial de la legion de honor.

PAGINA 192.

34 El general Murinais Dauverjon, diputado del Sena al consejo de los Ancianos en marzo de 1797, se adirió al partido de Clichy y el directorio le mandó arrestar en la mañana del 18 de fructidor cuando iba al consejo. Como era un anciano muy respetable se murmuró mucho de aquella violencia y por lo mismo parece que se irritaron mas los triunviros pues sin consideracion á su edad le hicieron embarcar para aquellos países inhospitalarios y murió á poco tiempo en Synamari el día 3 de diciembre 1798. Al tiempo de morir les dijo á sus compañeros: « Mas vale morir aquí irrepreensible, que vivir culpable en « Paris. » Tronzon Ducoudray hizo su oracion fúnebre.

PAGINA 192.

35 Bernardo Paradis, diputado del Yonne al consejo de los Ancianos, fue secretario y presidente de él en 1795 y desde luego se empeñó en proteger á los que habian sido perseguidos. Esto no lo podia llevar á bien el directorio, compuesto de republicanos y terroristas, y por consiguiente fue proscripto á pesar de los ruegos de su muger que no dejó piedra por mover. Logró escaparse y en 1799 volvió á Francia y vivió y murió en la obscuridad.

PAGINA 196.

36 Es justo hacer mencion de este rasgo de fidelidad de Letellier, ayuda de cámara del director Barthelemy, pues á pesar de que sabia que él y su amo caminaban á una muerte casi segura por el clima insalubre de la Guiana, solicitó participar de su suerte. Sin embargo lograron escaparse ambos de allí, pero murió el pobre criado

en la travesía para Londres y tuvo Barthelemy la desgracia de perderle en el momento mismo en que hubiera podido hacer su fortuna. Estos rasgos honran no menos el carácter del criado que el del amo; porque si son raros los criados fieles, es porque tampoco son muy comunes los amos generosos.

PAGINA 197.

37 El general Dutertre era un mancebo de tienda de Mayena que principió su carrera por guardia nacional y vino á Paris con los confederados del Oeste pocos dias ántes del 10 de agosto de 92 y tomó mucha parte en los sucesos de aquel día habiéndole herido de un sablazo un oficial suizo. Esto bastó para que á poco tiempo le nombrasen nada menos que general de brigada, con cuyo grado le destinaron al Vendée y cometió toda clase de horrores y concusiones, á tal punto que un consejo de guerra le condenó á trabajos perpetuos por ladron. Pero como era jacobino desecho, se encontró modo para nombrar otro consejo que le absolviese y se vino á Paris algo ántes de la jornada de fructidor. Entonces le confió el directorio la custodia de los diputados que estaban presos en el Temple y destinados á la deportacion, y se le dió el mando de la escolta que habia de conducirlos á Rochefort; pero á las pocas leguas le mandó prender el ayudante general Collin, no tanto por el mal trato que daba á los presos, como por haber robado los fondos destinados al pago de las tropas de la escolta. Entonces hizo lo que se acostumbra que fue desatarse contra el gobierno y llamarse liberal por escelencia, tanto que fue preciso encerrarle en la Abadía, y allí estuvo preso hasta la caida de Merlin y Larveilliére. Puesto en libertad se le empleó bajo las órdenes de Augereau, pero no tardó en despedirle por sus habladurias estravagantes y desde entonces quedó reducido á la crápula y la obscuridad. Este hombre fue una de las muchas caricaturas que produjo la revolucion francesa.